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Нефть и газ

— проблема —

За последний год одна из крупней-
ших российских нефтекомпаний — 
ЛУКОЙЛ — не раз сталкивалась с по-
пытками незаконно использовать 
ее бренд на чужих АЗС. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в НК, она получила сообще-

ния о 140 случаях нарушений сво-
их исключительных прав на товар-
ные знаки. И если 20 из них не по-
казались компании опасными как 
не вводящие потребителей в заблу-
ждение и не несущие репутацион-
ных и прочих рисков, то в осталь-
ных ситуациях ей пришлось отстаи-
вать свои права. ЛУКОЙЛ направил 
около 70 претензий с требованиями 
удалить товарные знаки и обозначе-
ния, сходные с принадлежащими  
ЛУКОЙЛу до степени смешения, на 
115 объектах.

Также суды рассматривают 14 
исков компании с требованиями 
прекратить использовать ее бренд, 
еще 3 заявления о нарушении ФЗ 
«О защите конкуренции» рассма-
тривают региональные управле-
ния ФАС. В 52 случаях ЛУКОЙЛ уже 
смог остановить нарушения. «Боль-
шинство из них прекращены в до-
бровольном порядке после прове-
дения претензионной и разъясни-
тельной работы. Продолжается ра-
бота по остальным фактам наруше-
ний исключительных прав компа-
нии»,— отметили в ЛУКОЙЛе.

Как правило, крупным нефте-
компаниям не составляет труда 
доказать нарушение и получить 
компенсацию от владельца АЗС-

«двойника». Обладатель оригиналь-
ного бренда может требовать с на-
рушителя по своему выбору или 
возмещение убытков, или выпла-
ту компенсации. Сумма может со-
ставлять от 10 тыс. руб. до 5 млн руб. 
по усмотрению суда. Во втором слу-
чае компенсация может рассчиты-

ваться в двукратном размере сто-
имости товаров, на которых неза-
конно размещен товарный знак, 
или в двукратном размере стоимо-
сти права использования товарно-
го знака, определяемой исходя из 
цены, которая при сравнимых об-
стоятельствах обычно взимается за 

правомерное использование товар-
ного знака.

Как показывает практика рас-
смотрения таких дел арбитраж-
ными судами, размер компенса-
ции, установленный по усмотре-
нию суда, является незна-
чительным. 

Крупные нефтяные компании, имеющие свои сети АЗС, все чаще сталкиваются с желающими неза-
конно использовать их бренды для привлечения клиентов. Несмотря на то что ФАС борется с недо-
бросовестной конкуренцией, а компании отсуживают у нарушителей существенные средства, про-
блема остается острой. С учетом того, что основной потерей для крупных НК становятся не деньги, 
а нанесенный некачественным бензином-«двойников» ущерб репутации.

— газопроводы —

Россия с начала добычи нефти и 
газа активно развивала трубопро-
водную систему для транспорти-
ровки сырья как внутри страны, 
так и на экспорт. И если единст-
венной проблемой для строитель-
ства внутренних транспортных 
коридоров является финанси-
рование, то расширять трубо-
проводные поставки на мировой 
рынок все сложнее еще и из-за 
политических вопросов. Так что 
до сих пор остается неясным, ка-
кие из запланированных мас-
штабных проектов российские 
компании смогут реализовать.

Большая перемена 
трубопроводов
В последние десятилетия существо-
вания СССР развил обширную систе-
му нефте- и газопроводов для достав-
ки сырья на европейские рынки. В 
постсоветскую эпоху экспорт угле-
водородов даже усилил свою роль в 
развитии страны. Но на этом фоне 
у страны появилось два вызова. Во-
первых, появление нового перспек-
тивного азиатского рынка, при этом 
инфраструктура для доставки сырья 
туда отсутствовала. Второй, на евро-
пейском направлении, был связан с 
наличием своеобразного «кордона» 
из бывших советских республик и 
восточноевропейских стран.

В обоих случаях решать пробле-
мы транспорта нефти оказывалось 
проще, чем вопросы доставки газа. 
Нефть можно на длительных участ-
ках маршрута перевозить и железно-
дорожным транспортом. В процес-
се доставки возможны и перевалки 
груза, что незначительно влияет на 
конечную себестоимость. С газом 
же транспортировка жестко связа-
на с маршрутом газопровода. Опре-
деленную гибкость газовому экспор-
ту может придать строительство на 

берегу завода по сжижению, но это 
приводит к заметному удорожанию 
стоимости доставки.

Идем на Восток
На азиатском направлении проще 
всего было организовать экспорт с 
шельфовых проектов острова Саха-
лин, которые стали активно разви-
ваться уже в постсоветский период. 
Необходимо было построить мини-
мум трубопроводной инфраструк-
туры. После чего нефть можно было 
отгружать сразу на танкеры, а для 
экспорта газа был построен первый 
в России завод СПГ в рамках проек-
та «Сахалин-2» мощностью 10 млн 
тонн в год. Основные объемы СПГ 
с завода экспортируются в Японию, 
а также в Южную Корею. Гораздо 
сложнее оказалось вывести на ази-
атские рынки нефтегазовые запасы 
Восточной Сибири.

В рамках нефтяного экспорта был 
построен нефтепровод Восточная Си-
бирь—Тихий океан (ВСТО) от г. Тай-
шет (Иркутская область) до порта Козь-
мино (Приморский край), где нефть 
отгружалась на экспорт танкерами. 
Примерно на середине пути (Сково-
родино), в районе российско-китай-
ской границы, у него есть ответвление 
на Китай. Соответственно, мощность 
трубы до ответвления (ВСТО-1) оказы-
вается большей, чем на участке Сково-
родино—Козьмино (ВСТО-2).

Такая схема позволила решить 
сразу несколько задач. С одной сто-
роны, это упрощало экспорт рос-
сийской нефти в Китай. Одновре-
менно большая часть российской 
нефти транспортируется непосред-
ственно до побережья. Это позво-
лило избежать ценового диктата со 
стороны Китая и создать дополни-
тельный индикатор цены, основан-
ный на ценообразовании непосред-
ственно в порту Козьмино, где мо-
гут конкурировать разно-
образные покупатели.

Труба в мир

Бензиновые близнецы
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нефть и газ 

Энергетический ландшафт
Энергетика сегодня переживает непростые 
времена. Цена нефти Brent остается доста-
точно низкой. Темпы роста китайской эко-
номики продолжают замедляться, а члены 
ОПЕК добывают нефть рекордными темпа-
ми. И это всего лишь несколько факторов, 
формирующих нынешнюю сложную ситу-
ацию, которая отражается на состоянии на-
шей отрасли. Низкие цены на нефть край-
не негативно сказываются на экономике 
России.

Тем не менее в период низких цен на 
нефть и газ мы не должны забывать о дол-
госрочных тенденциях. По прогнозам ры-
нок энергоносителей будет в перспективе 
развиваться под влиянием нескольких ба-
зисных факторов.

К 2050 году мировое население вырастет 
до 9 млрд человек, что примерно на 2 млрд 
больше, чем сегодня. Миллионы людей по-
лучат доступ к электроэнергии — а сегодня 
каждый шестой житель Земли не имеет воз-
можности пользоваться электричеством. 
Ускорились темпы урбанизации, в частно-
сти в странах Азии. В Китае к концу 2030-х 
годов население крупных городов составит 
1 млрд человек, что на 350 млн больше, чем 
сегодня. Это потребует колоссальных уси-
лий. По прогнозу Международного энерге-
тического агентства (МЭА) мировой спрос 
на энергоносители к 2040 году должен вы-
расти почти на 40%.

Роль газа
В долгосрочной перспективе нефть и газ бу-
дут оставаться важным компонентом энер-
гобаланса. Такая ситуация будет сохраняться 
на протяжении многих десятилетий. 20 лет 
назад на долю ископаемых видов топлива 
приходилось 80% энергобаланса. Те же 80% 
они составляют и сегодня, и, согласно про-
гнозам МЭА и другим экспертным оценкам, 
их доля останется примерно на том же уров-
не и через 20 лет.

Добыча на нефтяных месторождениях 
ежегодно сокращается как минимум на 5%. 
А это означает, что ежегодно мы должны 
увеличивать поставки нефти не менее чем 
на 5 млн баррелей в день вплоть до 2030 го-
да. В то же время необходимость уменьше-
ния негативного воздействия на окружаю-
щую среду из-за использования энергоноси-
телей подталкивает нас к переходу на более 
чистые виды ископаемого топлива и альтер-
нативные источники энергии.

Так, на первый план выходит природный 
газ. Гибкость его использования очевидна, а 
запасы огромны и многообразны. Более то-
го, растет и число потребителей природно-
го газа в мире. Природный газ является низ-
коуглеродистым топливом, которое сгорает 
практически полностью и хорошо дополня-
ет возобновляемые источники энергии.

Для многих стран, которые стремятся к 
уменьшению выбросов двуокиси углерода, 
совмещение электростанций, работающих 
на газе, с использованием возобновляемых 
источников энергии,— быстрый и наиме-
нее затратный путь к поставленной цели.

Чистое небо над Пекином
Положительный эффект от перехода к ис-
пользованию газа уже заметен на примере 
ряда крупных городов, например Пекина. 
Борьба этого города со смертоносным за-
грязнением воздуха является сложной про-
блемой не только из-за экономического ро-
ста самого города и темпов урбанизации — 
число автомобилей в Пекине стремительно 
возросло с 1,57 млн в 2003 году до 5,6 млн к 
концу 2014 года, но и вследствие быстрого 
развития соседних провинций Тяньцзинь 
и Хэбэй.

При самом высоком уровне загрязнения 
воздуха в некоторых китайских городах ре-
зультаты замеров количества вредных эле-
ментов в 20 раз превышают нормы, установ-
ленные Всемирной организацией здраво-
охранения (ВОЗ). Но Китай не единственная 
страна, страдающая от сильнейшего загряз-
нения воздуха. По данным ВОЗ, в 2012 году 
в мире от загрязнения воздуха умерло около 
7 млн человек.

Однако Китай принимает меры по сниже-
нию загрязнения воздуха, продолжая разви-
вать зеленую энергетику и строя новые элек-
тростанции, работающие на природном га-
зе. В течение почти столетия угольная элек-
тростанция «Шицзиншань» буквально нави-
сала над западом Пекина. Огромные клубы 
загрязняющих выбросов и пара застилали 
небо, а грохот от ее бойлеров и генераторов 
стал звуковым сопровождением повседнев-
ной жизни района.

Все прекратилось 19 марта 2015 года, ког-
да эта историческая электростанция, назы-
ваемая колыбелью китайской электроэнер-
гетики, была закрыта навсегда. На следую-
щий день другая пекинская угольная элек-
тростанция, «Гохуа», расположенная в са-
мом центре делового района столицы, так-
же была закрыта после 66 лет работы.

Последняя из крупных пекинских уголь-
ных электростанций закроется в нынешнем 
году. На смену всем этим объектам в рам-
ках перехода к более чистой энергии при-
дут электростанции, работающие на при-
родном газе. Городские власти Пекина ут-
верждают, что газовые электростанции мо-
гут вырабатывать в 2,6 раза больше электро-
энергии и помогут справиться с проблемой 
серьезного загрязнения воздуха в городе.

Однако очистка неба над столицей Китая 
с ее огромным населением будет медлен-
ным процессом. Пока никто не ожидает кар-
динальных улучшений. Правительство со-
кращает потребление угля, на который при-
ходится две трети энергетики Китая, и нара-
щивает использование более чистых источ-
ников энергии, в том числе природного га-
за, и возобновляемых источников, включая 
энергию солнца и ветра. Например, Китай 
поставил целью увеличить долю природно-
го газа в общем потреблении энергии в стра-
не с 4% в 2011 году до примерно 8% к концу 
2015 года и до 10% к 2020 году.

Спрос и предложение на СПГ
Мы в Shell уверены и в будущем сжиженно-
го природного газа (СПГ), ведь именно в этой 
форме газ удобно транспортировать на боль-
шие расстояния. Так же думают и в МЭА, по 
прогнозам которого спрос на газ будет ежегод-
но увеличиваться на 2% с 2014 до 2020 год, при 
этом спрос на СПГ будет расти вдвое быстрее.

Кроме этого рынок СПГ становится разно-
образнее. В 2000 году в мире было только де-
сять стран—экспортеров СПГ и столько же им-
портеров. Сегодня количество стран-экспор-
теров достигло 20, тогда как число импорте-
ров СПГ выросло почти до 30. Открываются 
новые рынки: уже в текущем году СПГ начал 
поступать в Пакистан, Иорданию и Египет. По 
прогнозам Shell к 2030 году в мире будет уже 
50 стран—импортеров СПГ — это сделает ры-
нок СПГ поистине глобальным.

В прошлом десятилетии рост спроса на 
СПГ в основном приходился на страны Азии и 
Европы, где СПГ использовался для производ-
ства электроэнергии и в промышленном сек-
торе. В перспективе рост спроса на СПГ будет 
обеспечиваться за счет потребностей в эколо-
гически чистых источниках энергии в Китае, 
энергоносителях для производства электро-
энергии в странах Юго-Восточной Азии и Ла-
тинской Америки, а также в связи приростом 
населения в странах Ближнего Востока и не-
обходимостью замены жидких углеводоро-
дов на природный газ в секторе электроэнер-
гетики в Европе.

Рост спроса на СПГ также связан с таким на-
правлением, как использование СПГ в каче-
стве транспортного топлива. И хотя в настоя-
щее время объемы применения СПГ в желез-
нодорожном и морском транспорте малы, это 
направление может развиваться быстро, если 
получит устойчивую поддержку на законода-
тельном уровне.

Прогноз ввода в строй новых мощностей 
СПГ остается относительно стабильным, тем 
более что 80% новых объемов СПГ будут посту-
пать только из трех регионов: Северной Аме-
рики, Австралии и восточной части Африки.

По оценкам, ресурсы природного газа на 
неосвоенных морских месторождениях в 
Восточной Африке, в частности в Мозамби-
ке и Танзании, способны полностью обеспе-
чить европейский спрос на газ по меньшей 
мере до конца текущего десятилетия. Кроме 
того, после ввода в строй ряда крупных про-
ектов в Австралии, включая проект Shell по 
освоению месторождения Прелюд на базе 
плавучего завода СПГ, объем производства 
СПГ в этой стране выйдет на уровень 90 млн 
тонн в год и сделает Австралию крупнейшим 
мировым экспортером СПГ.

Тем не менее пример Северной Амери-
ки является напоминанием о том, что ничто 
не вечно в энергетической отрасли. Меньше 
десяти лет назад многие из нас считали, что 
Северная Америка станет импортером СПГ. 
Однако «сланцевая революция» коренным 
образом изменила эту точку зрения. Если все 
заявленные проекты в Северной Америке бу-
дут реализованы, то совокупный объем но-
вых экспортных поставок СПГ из Северной 
Америки может составить 600 млн тонн в год.

Это на треть больше прогнозного объема 
всего глобального рынка СПГ в 2030 году. Но 
в действительности, по нашим оценкам, объ-
ем экспорта СПГ из Северной Америки со-
ставит к 2030 году примерно 100 млн тонн в 
год — это около четверти глобального рынка.

Перспективы для России
В условиях роста спроса на газ и СПГ Россия 
может сыграть очень важную роль. Россия 
обладает крупнейшими мировыми запасами 
природного газа (23% от мировых) и являет-
ся одним из ведущих производителей и экс-
портеров природного газа. Кроме того, Рос-
сия представляет собой огромный потреби-
тельский рынок — 2,6% мирового населения.

Даже при сегодняшних низких ценах на 
углеводородное сырье российский бюджет 
по-прежнему во многом опирается на нефть 
и газ. По оценке Министерства финансов РФ, 
доля нефтегазовых доходов в федеральном 
бюджете России в 2016 году может составить 
43%. Это ниже аналогичных показателей, ко-
торые превышали 50% в предыдущие годы, 
но в целом позволяет обеспечить надежную 
основу для благосостояния страны. Согласно 
данным Министерства энергетики РФ, в 2015 
году Россия вновь возглавила список экспор-
теров газа, а ее доля в мировой торговле га-
зом составила 18%.

Разумеется, сегодня все мы наблюдаем 
последствия низких цен на нефть и газ для 
экономик стран—экспортеров энергоноси-
телей. В случае с Россией ситуация осложня-
ется санкциями и торговыми ограничения-
ми. Тем не менее не приходится сомневаться 
в том, что Россия будет по-прежнему играть 
очень важную роль на энергетических рын-
ках в краткосрочной, среднесрочной и дол-
госрочной перспективах.

На протяжении десятилетий сначала СС-
СР, а затем Российская Федерация были тра-
диционными поставщиками трубопровод-
ного газа в страны Европы. Все опасения, 
связанные с надежностью российских поста-
вок природного газа, оказались сильно преу-
величенными. Даже в годы холодной войны 

между Россией и Европой сохранялась вза-
имозависимость. Мы в Shell положительно 
оцениваем такую взаимозависимость.

Более того, мы считаем, что развитие тру-
бопроводных проектов наряду с развитием 
проектов СПГ, ориентированных на Европу, 
может благотворно отразиться на европей-
ском рынке.

Перед Европой стоит задача сократить 
выбросы вредных веществ в атмосферу — 
это значит, что электростанции, работаю-
щие на угле, следует постепенно заменить 
на более экологически чистые электростан-
ции, работающие на газе и возобновляемых 
источниках энергии. При этом ожидается, 
что добыча газа в самой Европе существен-
но снизится к 2030 году. Это означает, что Ев-
ропе будут нужны дополнительные постав-
ки газа, даже если спрос на энергию останет-
ся на нынешнем уровне, а газ из существу-
ющих источников продолжит поступать в 
обычных объемах.

Поэтому мы думаем, что такой проект, 
как трубопровод Nord Stream-2 мощностью 
55 млрд куб. м из России в Германию по дну 
Балтийского моря, может стать надежным 
источником поставок газа в Европу. Shell в 
числе других компаний подписала соглаше-
ние акционеров о создании газопроводной 
системы Nord Stream-2 в сентябре 2015 года, 
и мы твердо намерены реализовать этот про-
ект. Мы считаем, что европейские потреби-
тели выиграют от осуществления этого про-
екта, так как он наряду с поставками СПГ из 
США и других стран представляет еще один 
конкурентоспособный источник поставок 
газа. А чем больше конкуренции, тем лучше 
для рынка и потребителей.

В 2009 году благодаря проекту «Саха-
лин-2», участником которого является Shell, 
Россия начала развивать новый вектор в сво-
ей газовой стратегии — поставки СПГ в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского региона. В исто-
рии российской энергетики началась новая 
глава, а решение вопросов энергобезопасно-
сти будущего стало еще более достижимым. 
На двух линиях завода в 2015 году было про-
изведено 10,8 тонны СПГ.

Наш многолетний опыт работы в секто-
ре СПГ убедил нас, что реализация проек-
тов расширения на базе уже существующих 
объектов зачастую является оптимальной 
стратегией монетизации запасов природ-
ного газа, залегающих в районе действую-
щих заводов СПГ.

Shell участвовала в ряде успешных проек-
тов расширения заводов СПГ в Нигерии, Ма-
лайзии, Австралии и других странах. И хо-
тя «Сахалин-2» пока еще не добавлен к этому 
списку, мы в Shell считаем, что у этого проек-
та есть хорошие шансы его пополнить. Стро-
ительство третьей технологической линии 
СПГ с использованием существующей ин-
фраструктуры было изначально предусмо-
трено в проекте завода, а репутация компа-
нии «Сахалин Энерджи» как надежного по-
ставщика энергоносителей в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона позволяет гово-
рить о том, что «Сахалин-2» является очевид-
ным выбором для реализации следующего 
российского проекта СПГ.

Глобальный рынок газа и СПГ:  
тенденции и развитие в будущем
— мнение —

Оливье Лазар,  
председатель  
концерна Shell в России
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— перспективы —

Сектор морских перевозок сжиженного природного 
газа (СПГ) не избежал влияния кризиса на крупней-
ших мировых рынках. Несмотря на общее увеличе-
ние объемов, стоимость фрахта резко упала из-за 
избытка транспортных мощностей. На фоне этого 
место на рынке нефтегазовых перевозок пытается 
расширить российский «Совкомфлот». Пока все га-
зовозы компании построены за рубежом, но в пер-
спективе Россия планирует возить сырье на собст-
венных СПГ-танкерах. А государство готово менять 
законодательство, чтобы обеспечить спрос для на-
ционального перевозчика.

Рынок морских перевозок СПГ переживает не лучшие 
времена, несмотря на рост объемов на 2,5% в 2015 году. 
Избыток мощностей стал причиной низких ставок на 
аренду СПГ-танкеров: цены упали до $25 тыс. в сутки с пи-
кового значения $155 тыс. в середине 2012 года. По оцен-
ке консалтинговой компании Poten & Partners, в 2016 го-
ду число простаивающих судов должно сократиться в два 
раза. Еще через год прогнозируется стабильный спрос на 
фоне ввода в строй новых мощностей по сжижению и 
регазификации газа. А в ближайшие три года мировой 
флот СПГ-танкеров вырастет на 30%, пополнившись 128 
новыми судами.

На текущей ситуации на рынке отражается низкий 
спрос на газ в Азии на фоне роста атомной и угольной 
генерации энергии в Японии и Южной Корее. Междуна-
родное энергетическое агентство прогнозирует избы-
ток предложения газа на рынке в ближайшие 15 лет. Де-
шевый уголь, рост энергоэффективности и производст-
ва возобновляемых источников энергии приведут к низ-
ким темпам роста спроса на газ. Аналитики предсказы-
вают рост сделок по слиянию и поглощению на рынке 
морских перевозок. Так, Reuters сообщает, что крупней-
шие Dynagas, Golar LNG и GasLog договорились о переда-
че 14 танкеров в единый пул с целью сокращения издер-
жек. Несколько мелких компаний-перевозчиков получи-
ли предложение о поглощении или продаже судов. Сдел-
кой года стало поглощение BG компанией Royal Dutch 
Shell: в результате на рынке появился крупнейший опе-
ратор с флотом в 70 танкеров для перевозки сжиженно-
го природного газа. Согласно оценке Shell, спрос на при-
родный газ в мире до 2020 года будет расти в среднем на 
2% в год, в то же время рынок сжиженного природного га-
за вырастет в два раза. 

На этом фоне Россия пытается защитить свой рынок. 
В российское законодательство могут быть внесены из-
менения с целью ограничить перевозки нефти и газа су-
дами, ходящими не под российским флагом, а с 2020 го-

да — судами, построенными не в РФ. Предполагается, 
что к этому времени дальневосточный судостроитель-
ный комплекс «Звезда» будет способен выпускать газово-
зы. Полный ввод в эксплуатацию этого центра судостро-
ения, проект по развитию которого реализуется в насто-
ящее время «Роснефтью» в технологическом партнерст-
ве с рядом зарубежных компаний, ожидается в 2024 году. 
ОСК, загруженная военными заказами, обещает к 2025 
году увеличить долю гражданского судостроения с 10 до 
25%. Но пока все газовозы, оперируемые нашим нацио-
нальным перевозчиком — компанией «Совкомфлот», бы-
ли построены за рубежом.

Прошлый год стал одним из самых успешных за всю 
историю существования «Совкомфлота» (крупнейшая 
российская судоходная компания, 100% акций — у госу-
дарства). Компания является одним из ведущих в мире 
игроков в области морской транспортировки углеводо-
родов и обслуживания нефтегазовых проектов на шель-
фе. Она работает как по долгосрочным контрактам на по-
ставки нефти и СПГ, обеспечение работы нефтегазовых 
платформ, так и по спотовым договорам. Существующая 
программа строительства флота ориентирована на вы-
сокорентабельный сегмент обслуживания проектов, ре-
ализуемых в арктических и субарктических регионах, 
и предполагает, что новые суда будут ходить под флагом 
Российской Федерации и специализироваться либо на 
каботажных перевозках, либо на нефтегазовых проектах 
на шельфе. К каждому такому проекту «Совкомфлот» под-
ходит индивидуально, заказывая уникальные суда под 
каждый конкретный проект. Строящиеся сейчас «Сов-
комфлотом» суда относятся к новому поколению с высо-
ким ледовым классом.

Российский газоперевозчик
В состав газового флота входят 13 судов (одно еще строит-
ся). Из 12 эксплуатируемых судов — восемь СПГ-танкеров 
и четыре судна предназначены для перевозки сжиженно-
го нефтяного газа. Не так давно были списаны отслужив-
шие свой срок «СКФ Арктик» и «СКФ Полар», ставшие пер-
выми газовозами «Совкомфлота». Компания получила их 
с действующим чартером в интересах компании Stream 
LNG (совместное предприятие Repsol и Gas Natural). Эти 
два газовоза первого поколения были построены в 1969 
году в Швеции. Благодаря «СКФ Арктик» и «СКФ Полар» 
«Совкомфлот» приобрел самостоятельный опыт работы в 
премиальном сегменте рынка по перевозке сжиженного 
природного газа. Газовозы успешно перевозили СПГ из 
Катара и Алжира в порты Испании и Франции, из Трини-
дада и Тобаго в Бостон. В последние годы «СКФ Арктик» и 
«СКФ Полар» использовались для регазификации и пере-
валки СПГ по технологии ship-to-ship в рамках проекта 

«Эскобар» в устье реки Парана в Аргентине, благодаря че-
му у «Совкомфлота» теперь есть уникальный для россий-
ских компаний опыт в этих областях. Сейчас компания 
надеется использовать его в новом проекте «Газпрома» 
в Калининграде по строительству плавающего регази-
фикационного терминала Floating Storage Regasification 
Unit (FSRU) ледового класса Arc 4, который будет постро-
ен на верфи Hyundai Heavy Industries.

В числе восьми эксплуатируемых газовозов конвен-
циональные Tangguh Towuti и Tangguh Batur (постро-
ены в 2008 году на верфях Daewoo Shipbuilding Marine 
Engineering, ходят под флагом Сингапура), Grand Elena 
и Grand Aniva (построены в 2007 и 2008 годах на верфях 
Mitsubishi Heavy Industries, ходят под флагом Кипра) и 
атлантикмаксы Velikiy Novgorod, Pskov, SCF Melampus, 
SCF Mitre (построены в 2014–2015 годах на верфях STX 
Shipbuilding, ходят под либерийским флагом). Высоко-
технологичные газовозы типа Atlanticmax, зафрахто-
ванные долгосрочными контрактами в интересах «Газ-
прома» и Shell, могут быть задействованы при перевоз-
ке сжиженного природного газа с большинства суще-
ствующих в мире терминалов СПГ, за исключением Са-
бетты (проект «Ямал СПГ»). Ледовый класс Ice 2 не позво-
лит использовать эти суда на трассе Северного морско-
го пути. Первый СПГ-танкер ледового класса Arc 7, полу-
чивший имя Christophe de Margerie, для проекта «Ямал 
СПГ» был спущен на воду на верфи Daewoo Shipbuilding 
Marine Engineering в начале года, в октябре этого года 
будет передан «Совкомфлоту», а в зимнюю навигацию 
должен пройти ледовые испытания с заходом в порт 
Сабетта. Планируется, что этот первый газовоз класса 
Ymalmax, не имеющий аналогов в мире, будет ходить 
под российским флагом.

Также «Совкомфлот» работает с Shell в рамках «Саха-
лина-2». Оператор проекта «Сахалин Энерджи» совмес-
тно с СКФ управляет нефтегазовым терминалом в пор-
ту Пригородное (один из лидеров по объемам перевал-
ки среди российских портовых терминалов). Первая по-
ставка СПГ на мировой рынок проекта «Сахалин-2» была 
выполнена на газовозе «Совкомфлота» Grand Aniva в мар-
те 2009 года, а в марте 2015 года СПГ-танкер Grand Elena 
выполнил свой сотый рейс из Пригородного. В августе 
2015 года в рамках «Сахалина-2» была выполнена тысяч-
ная отгрузка СПГ, большая часть из нее отправлена на га-
зовозах «Совкомфлота». Объем стандартной партии сжи-
женного природного газа составляет 145 тыс. куб. м. Сей-
час компании строят планы по развитию и переводу мор-
ского и речного транспорта в России на сжиженный при-
родный газ. Кроме того, «Совкомфлот» надеется, что его 
газовозы SCF Melampus, SCF Mitre, принятые в эксплу-
атацию в прошлом году, будут использованы при пере-

возке сжиженного природного газа с плавающего завода 
FLNG австралийского проекта «Прелюд» Shell. Сделка по 
финансированию строительства этих двух танкеров по-
бедила в конкурсе отраслевого издания Marine Money в 
номинации «Проектное финансирование». Российской 
компании удалось привлечь в проект консорциум евро-
пейских банков, в том числе голландский ING Bank N.V. 
Сделки «Совкомфлота» удостаиваются высших наград 
Marine Money уже пятый год подряд.

Впереди приватизация
«Совкомфлот» вошел в список активов, пакеты в кото-
рых российское правительство рассчитывает продать в 
2016 году для пополнения бюджета. Предполагается ре-
ализовать пакет в 25% минус 1 акция, что должно при-
нести в российскую казну не менее 24 млрд руб. Недав-
но Министерство экономического развития назначи-
ло «ВТБ Капитал» инвестиционным консультантом для 
продажи государственного пакета акций. В то же время 
банк выступил одним из организаторов сделки по про-
даже евробондов «Совкомфлота». Инвесторам прода-
ны семилетние бумаги на общую сумму $750 млн. Ком-
пания планирует направить средства на выкуп евроо-
блигаций с погашением в 2017 году, а также на погаше-
ние другой задолженности. По итогам первого кварта-
ла «Совкомфлот» показал рост чистой прибыли на 9,2%, 
до $103,1 млн (по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года). Для сравнения: 2015 год компания за-
кончила с рекордным показателем, заработав $354,5 
млн, что в четыре раза больше показателя 2014 года. В 
«Совкомфлоте» полагают, что планируемая приватиза-
ция может негативно сказаться на ликвидности долго-
вых бумаг госкомпании и их ценах.

Состав флота компании сегодня насчитывает 140 судов 
общим дедвейтом 12,3 млн тонн, в том числе нефтеналив-
ные танкеры, продуктовозы и челночные танкеры, газо-
возы, специализированные суда (буксиры, суда снабже-
ния, исследовательские суда), сухогрузы. В судостроитель-
ной программе восемь судов дедвейтом более 200 тыс. 
тонн — один арктический газовоз, четыре ледокольных 
судна снабжения для морских добывающих платформ, 
три арктических челночных танкера. Компания укрепля-
ет свои позиции в сегментах перевозки сжиженного при-
родного газа и обслуживания шельфовой нефтегазодо-
бычи. В первом квартале помимо газовоза Christophe de 
Margerie для проекта «Ямал СПГ» на воду был спущен и но-
вый нефтяной танкер «Совкомфлота», который будет ра-
ботать в рамках долгосрочного соглашения по транспор-
тировке нефти в рамках еще одного арктического проек-
та «Новый порт» компании «Газпром нефть».

Мария Кутузова

Национальный газовоз
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нефть и газ 

 
— интервью —

— Несколько лет назад много го-
ворили и писали о наступлении 
«золотого века» газа. Теперь, если 
посмотреть на ситуацию на газо-
вом рынке в Европе, эти ожида-
ния кажутся слишком оптими-
стичными. Какой вы видите по-
зицию газа в европейском энер-
гобалансе на следующие 20 лет?
— Самый простой ответ на ваш во-
прос в том, что доля какого-либо 
источника энергии зависит от того, 
насколько упорно этот источник бо-
рется за свои позиции. Будет ли ка-
кое-то топливо вступать в «золотой 
век» или погружаться в «темный 
век» своего существования, полно-
стью зависит от того, как оно себя 
подаст на рынке. Вы ничего не полу-
чите просто так. Мое мнение в том, 
что если мир будет серьезно настро-
ен получить доступное экологичное 
топливо, которое сможет бороться со 
смогом в городах Азии и обеспечит 
надежную систему энергоснабже-
ния — тогда, да, нас может ожидать 
«золотой век» газа. Но вы знаете, есть 
в мире множество могущественных 
институтов, которые не хотят то-
го, чтобы следующие 30–40 лет ста-
ли «золотым веком» газа. Если вы по-
смотрите на организации, которые 
были собраны на Климатической 
конференции в Париже в декабре 
прошлого года,— ООН, Демократи-
ческая партия США, ЕС, Междуна-
родный валютный фонд, Всемир-
ный банк, католическая церковь, то 
вы увидите, что эти могуществен-
ные, в основном западные, конечно, 
институты не хотят «золотого века» 
газа. Они хотят «золотого века» для 
возобновляемых источников энер-
гии в секторе производства электро-
энергии, а также господства электри-
чества в транспортном секторе. Это 
мечта, и они мечтают не о газе, про-
качиваемом по трубопроводам, или 
СПГ-танкерах — они мечтают о ми-
ре солнечных панелей и ветряков, 
о машинах Tesla, о безуглеродном 
мире, как они это называют. Дейст-
вительно ли они мечтают о нулевых 
выбросах или на деле они мечтают о 
тех последствиях, которые принесут 
эти изменения? В самом деле, здесь 
очень многое на кону: и геополити-
чески, и экономически, и в смысле 
распределения власти.

Давайте сперва рассмотрим по-
следний момент. Сейчас мировая 
энергосистема работает в основном 
на угле, нефти и газе. Каждый день 
в мире потребляется 270 млн бар-
релей нефтяного эквивалента энер-
гии. Из этого объема 95 млн барре-
лей — это нефть, 65 млн — это газ и 
70 млн — это уголь. То есть пример-
но 230 млн баррелей из 270 млн, по-
требляемых каждый день, прихо-
дится на нефть, уголь и газ. В послед-
ние десять лет в мире было потраче-
но $2 трлн на развитие солнечной и 
ветряной энергии. И все эти огром-
ные расходы создали источники 
энергии объемом 6 млн баррелей в 
день — только 6 млн из 270 млн. И 
сегодня мир по-прежнему обеспечи-
вается энергией за счет нефти, газа 
и угля. Но политики не хотят, чтобы 
такая ситуация продолжалась. Аргу-
ментация, которая под это подводит-
ся,— борьба с выбросами углерода. 
СО2 — это тот меч, которым они сра-
жаются с ископаемым топливом.

И, к сожалению, в этом споре 
очень мало различия делается меж-
ду разными видами ископаемого то-
плива: между газом и углем — они 
просто все выброшены в этот гряз-
ный мусорный бак под названием 
«ископаемое топливо». Это очень 
удобно и является залогом очень 
успешной маркетинговой кампа-

нии. В этом году мир потратит $330–
340 млрд на возобновляемые источ-
ники энергии, в основном на солнце 
и ветер. На газ мир потратит около 
$170 млрд. То есть мы собираемся по-
тратить вдвое больше на то, что сей-
час обеспечивает около 3% от миро-
вого энергобаланса, чем на газ, кото-
рый обеспечивает около 25%. Это ог-
ромное перемещение капитала в но-
вую отрасль, и, видимо, цель поли-
тиков в том, чтобы этот процесс на-
бирал обороты. Если вы посмотри-
те на некоторые цели, которые бы-
ли установлены в Париже, а в апреле 
подтверждены в США, эти $330 млрд 
должны возрасти до $0,5 трлн в год, 
а возможно, и до более $1 трлн, по-
тому что вам нужны громадные ин-
вестиции для того, чтобы создать, по 
сути, новую энергосистему. И мы в 
Lambert Energy считаем, что если вы 
собираетесь потратить такие день-
ги — а эти деньги в основном идут 
из кармана потребителей энергии, 
в особенности беднейших потреби-
телей, то очень важно провести пра-
вильный аудит.

В данный момент у нас есть энер-
гетическая система, которая рабо-
тает. Это удивительная история, по-
скольку еще 35 лет назад в мире толь-
ко 1,5 млрд человек были потреби-
телями нефти и газа, а теперь у нас 
6 млрд потребителей. Произошел ог-
ромный рост мирового благосостоя-
ния, который напрямую связан с по-
треблением энергии. Весь послед-
ний экономический рост в Азии был 
обеспечен доступом к разумно деше-
вой энергии, и это работало. Если те-
перь вы решите отказаться от иско-
паемого топлива, то нет абсолютно 
никакой уверенности, что это будет 
работать. Будет ли такая энергия до-
ступной, будет ли она надежной и, 
в конце концов, будет ли она вести 
к тому, о чем говорят политики,— к 
сокращению выбросов? Потому что 
в противном случае это революция, 
которая может закончиться слезами. 
Это очень важный вопрос, в том чи-
сле для будущего газа, но в настоя-
щий момент газовая отрасль проиг-
рывает этот спор.

Давайте посмотрим на ценовой 
аспект этого аудита. Сейчас газ торгу-
ется на уровне примерно $30 за бар-
рель нефтяного эквивалента (интер-
вью взято в апреле.— 

”
Ъ“). В среднем 

возобновляемые источники в четы-
ре-пять раз дороже.
— Однако многие защитники воз-
обновляемых источников энер-
гии (ВИЭ), в том числе в Герма-
нии, говорят о том, что эти ВИЭ 
дороги только во время выхода 
проекта на окупаемость — в пер-
вые 10–15 лет, а потом солнце и 
ветер могут производить очень 
дешевую энергию.
— Что ж, в таком случае им не нуж-
ны субсидии. Но реальные затраты 
на возобновляемые источники с уче-
том всех факторов в три-четыре раза 
больше, чем на газ. Вы заговорили 
о Германии — давайте посмотрим. 
Уровень загрузки газовых электро-
станций может составлять 90%. В Гер-
мании в 2014 году коэффициент ис-
пользования мощности по ветря-
ным станциям составил 17%, по сол-
нцу — 10%. То есть мы замещаем то, 
что может работать постоянно, тем, 
что работает примерно 10–20% вре-
мени. Это неслыханный экспери-
мент. Стоимость этого прерывающе-
гося производства электроэнергии 
— и здесь не нужно быть нобелев-
ским лауреатом по экономике — бу-
дет высокой. Собственно, в этом все 
дело. По моей оценке, объем «нало-
га на возобновляемую энергетику», 
который фактически взимается с по-
требителей в Германии, в этом году 
составит €25 млрд. Стоимость элек-
троэнергии для немецких домохо-
зяйств сейчас почти вдвое выше, 
чем, например, где-нибудь в окрест-
ностях Парижа, где пока очень нем-
ного возобновляемых источников. 
То есть большая часть сектора возоб-
новляемых источников с очевидно-
стью не проходит ценовой аудит, но 
политики не хотят об этом слышать. 
Люди, к которым мы должны обра-
щаться,— это потребители. И рос-
сийская газовая отрасль должна го-
ворить прежде всего с европейски-
ми потребителями и спрашивать 
их: вы хотите иметь такое же доступ-
ное и надежное топливо, каким, на-
пример, уже 40 лет является россий-

ский газ? Хотите ли вы, чтобы ваши 
расходы на энергию росли или что-
бы они стабилизировались, если не 
снизились?

Вторая вещь, на которую мы обра-
щаем внимание,— это аудит конку-
рентоспособности. Я руковожу сво-
им бизнесом, я не управляю государ-
ством, но если бы управлял, то оче-
видно, что важнейшая вещь для кон-
курентоспособности вашей стра-
ны в мире — это ваши расходы на 
энергию. И если ваши энергетиче-
ские расходы растут, вы не сможе-
те конкурировать. Политики забы-
вают в этой борьбе против ископае-
мого топлива, что они несут ответст-
венность за создание рабочих мест, 
за экономический рост, за благосо-
стояние. Вы знаете, что сейчас стале-
литейная отрасль в Великобритании 
находится в сложном положении: 
под угрозой множество рабочих 
мест, и мы обвиняем в этом Китай. 
Но одна из вещей, которую именно 
мы сделали: мы резко увеличили за-
траты на энергию для сталелитей-
ной отрасли из-за этой новой поли-
тики по поддержке возобновляемых 
источников.

Газовая отрасль должна серьезно 
относиться к своему будущему, а не 
просто рассуждать и мечтать о «золо-
том веке»: потому что сейчас мы дви-
жемся скорее к «темному веку» газа, 
то она должна бороться. Она должна 
спросить себя: какова стоимость мо-
его топлива для моих потребителей? 
И должна задавать вопросы потреби-
телям в Европе: вы хотите стать ме-
нее конкурентоспособными, чем Ки-
тай, чем Соединенные Штаты? Пото-
му что китайская экономика опи-
рается на очень дешевый уголь, а у 
США теперь есть очень дешевый газ. 
Можно, конечно, говорить о «зеле-
ных» рабочих местах, но давайте ска-
жем честно: возобновляемая энерге-
тика не создает много рабочих мест. 
И что важнее — несколько десятков 
тысяч «зеленых» рабочих мест в но-
вой отрасли или миллионы рабо-
чих мест, которые будут потеряны, 
если европейская экономика утра-
тит конкурентоспособность?

Третий вид аудита, который нуж-
но сделать, и, возможно, самый важ-
ный,— действительно ли все эти 
меры и траты на возобновляемые 
источники энергии сокращают вы-
бросы углерода. Вся эта революция 
была затеяна под лозунгом «если у 
вас будет возобновляемая энергети-
ка, вы спасете мир». Но, знаете, со-
кращение выбросов — это не такая 
простая вещь. Если вы замещаете 
угольные станции, которые работа-
ют в базе, на возобновляемые источ-
ники, которые работают в зависимо-
сти от того, светит ли солнце и дует 
ли ветер, то вам нужен резерв. И в 
этом случае ваша система может про-
изводить даже больше СО2, чем если 
бы она работала на ископаемом ба-
зовом топливе, особенно если таким 
топливом будет газ. В результате «зе-
леной революции» в Германии полу-
чился удивительный результат: объ-
ем выбросов СО2 на душу населения 
там на 40% выше, чем в других евро-
пейских странах.

Если политики действительно 
всерьез озабочены выбросами, а не 
тем, как перераспределить власть и 
деньги, то им следует обратить вни-

мание прежде всего на газ. Потому 
что единственный реальный путь 
серьезно сократить выбросы в обо-
зримой перспективе — это не стро-
ить ветряки за огромные деньги, 
что займет много времени, а про-
сто заменить уголь в качестве топли-
ва на газ. И этот переход может про-
изойти очень быстро. В моем род-
ном Лондоне в середине 1950-х го-
дов была ужасная проблема со смо-
гом из-за сжигания угля, и вы знае-
те, что в Азии эта проблема серьез-
но ухудшает условия жизни 1,5 мл-
рд человек. И в Лондоне мы просто 
запретили уголь — мы не изобрета-
ли сложную ценовую систему, нало-
ги на выбросы и так далее, что сей-
час обсуждается. Так что можно про-
сто запретить сжигать уголь на элек-
тростанциях и заменить газом. Иро-
ния в том — и это очень неудобная 
правда, что страна, которая делает 
это быстрее всех,— США. Они дела-
ют это не из-за политики или регу-
лирования, а просто потому, что так 
диктует рынок: газовые станции ста-
ли выгоднее из-за снижения цен на 
газ. И неожиданно выбросы СО2 в 
США стали падать по мере сокраще-
ния потребления угля.

Ужасно то, что газовая отрасль не 
указывает на все эти вещи, а думает, 
что потребление газа вырастет авто-
матически, но это заблуждение. Са-
мый страшный враг газа среди всех 
тех институтов, о которых мы гово-
рили вначале,— это система образо-
вания на Западе. Каждому подростку 
на Западе сейчас рассказывают, что 
ископаемое топливо — это грязная 
и вымирающая отрасль. Так что нам 
нужно развеивать мифы, нам нужно 
показывать, что если потребители 
в Европе и Азии действительно хо-
тят чистую и доступную энергию, то 
решение — это не возобновляемые 
источники и машины Tesla. Просто 
заменив уголь газом, а это можно 
сделать практически за один день, 
мы добьемся сокращения выбросов 
СО2 на 60%. Но важнее то, что мы сра-
зу уничтожим наиболее опасные вы-
бросы, которые в первую очередь от-
равляют жизнь людей: оксиды серы, 
тяжелые металлы, большую часть 
оксидов азота. Если бы я управлял 
российской газовой отраслью, я бы 
обратился прямо к людям в азиат-
ских городах и спросил их: вы хоти-
те избавиться от смога за одну ночь?

И, наконец, важный момент — 
это аудит надежности. В случае воз-
обновляемых источников система 
всегда будет ненадежной, потому 
что вы зависите от погоды.
— Эту проблему предлагается ре-
шить за счет мощных батарей, ко-
торые будут покрывать пики.
— Пока что этих батарей, которые 
были бы достаточно дешевыми, нет. 
Если вы скажете мне: замените ком-
пьютерную систему в вашем бизне-
се на что-то, что работает 10% време-
ни, но мы очень стараемся разрабо-
тать батареи, чтобы срок работы вы-
рос. То я отвечу: мне это не нужно — 
мой бизнес умрет раньше, чем вы 
это разработаете. Где эти батареи, о 
которых все говорят? Если действи-
тельно произойдет прорыв в техно-
логиях, тогда мы посмотрим, как это 
все будет работать, но пока его нет.

И сейчас наши оппоненты среди 
защитников ВИЭ, которые хорошо 

понимают всю уязвимость их систе-
мы с точки зрения надежности, пы-
таются обратить эти аргументы про-
тив газовой отрасли. Они говорят: 
мы не можем развивать нашу энерге-
тику на основе газа, потому что рос-
сийский газ ненадежен. Раньше они 
говорили, что российский газ дорог, 
но теперь это уже не так. Это было 
так некоторое время назад, потому 
что, честно говоря, газовая отрасль 
пыталась получить слишком много 
от своих потребителей. Мы привяза-
ли стоимость газа к цене нефти…
— Вы считаете, это была ошибка?
— Да, потому что цена на нефть не-
предсказуема. Я не знаю, какой она 
будет через три года.
— Но спотовая цена на газ тоже 
непредсказуема.
— Нам нужно увязывать стоимость 
газа со стоимостью альтернативно-
го источника энергии, который есть 
у потребителя. Сейчас газ практиче-
ски не конкурирует с нефтью в Евро-
пе — он конкурирует с углем, атом-
ной энергией и возобновляемыми 
источниками. Именно к этому и сле-
дует привязываться, а не связывать 
будущее прекрасной газовой отра-
сли с тем, что невозможно предви-
деть и невозможно контролировать. 
Я против того, чтобы привязывать 
цену на газ к углю, потому что уголь 
будет умирать все быстрее и по мере 
этого он будет все больше дешеветь. 
Я бы формировал цену на газ исходя 
из моих представлений, как произ-
водителя газа, о том, какая цена по-
зволит мне выиграть конкуренцию 
и завоевать долю на рынке. Ошиб-
ка была в том, что газовая отрасль 
устанавливала цену без оглядки на 
спрос, а когда спрос упал, то цена 
упала вне зависимости от того, что 
происходило с ценой нефти.

Возвращаясь к вопросу надежно-
сти. Многие в ЕС утверждают, что 
российский газ ненадежен, и при-
водят в пример газовые кризисы на 
Украине. Мы говорим: хорошо, вот 
история поставок российского газа в 
Европу: 17,5 тыс. дней надежных по-
ставок. Возможно, была одна неделя 
в 2009 году, когда эти поставки были 
ненадежны. Одна неделя из 17,5 тыс. 
дней. Знаете, если бы у меня был ра-
ботник, который бы из 17,5 тыс. дней 
не работал одну неделю, я бы считал 
его очень надежным. Особенно если 
сравнивать с чем-то вроде станций 
на солнце или ветре, которые рабо-
тают 10–20% времени. Российская га-
зовая отрасль была и остается неве-
роятно надежной, но она потеряла 
репутацию надежного поставщика, 
потому что такая репутация неудоб-
на для врагов газа. Не врагов именно 
российского газа, а врагов любого га-
за. Я часто слышу это и в Великобри-
тании: газовое будущее означает за-
висимость от Ближнего Востока, Рос-
сии, украинской проблемы и так да-
лее. Это понятно, потому что эти сто-
ронники «альтернативной возобнов-
ляемой энергетики» понимают, что 
та система, которую они предлага-
ют взамен, ненадежна, так что они 
должны поставить под сомнение 
надежность нынешней системы. И 
пока мы проигрываем.

И в результате того, что мы про-
игрываем, у нас огромное количе-
ство газа на мировом рынке — боль-
ше, чем когда-либо. Становится все 

проще найти газовые месторожде-
ния, и сейчас мир обеспечен газом 
на 500 лет вперед. И большую часть 
этих запасов газа в принципе можно 
извлечь по вполне разумной цене — 
$60–70 за баррель нефтяного эквива-
лента. И если мы не сможем создать 
спрос на этот газ, то придем к долгос-
рочному перенасыщению рынка и 
очень низким ценам на газ на годы 
вперед. Например, смещение энер-
гобаланса Китая на 5 процентных 
пунктов в сторону газа даст прирост 
спроса на 160 млрд кубометров. По-
этому очень важно показывать по-
требителям, какие преимущества 
газ может им принести, а не сидеть и 
ждать «золотого века». Пока что я это-
го не слышу, а слышу другое: добы-
ча газа в Европе падает — им нужен 
российский газ, и там будет рыноч-
ная ниша для российского газа. Нео-
бязательно, потому что политики не 
хотят этого.
— Но здесь есть и другой момент. 
Импортер энергоресурса всегда 
опасается попасть в зависимость 
от своего поставщика и стремит-
ся иметь собственные источники 
энергии, как уголь в Китае и газ в 
Великобритании. В этом смысле 
возобновляемые источники вы-
глядят более безопасными.
— Да, это очень важный момент. Без-
опасность поставок — это вопрос 
ощущения, поскольку все хотят ис-
пользовать прежде всего собствен-
ные ресурсы. Например, Россия пол-
ностью самодостаточна с точки зре-
ния энергии. Российская энергоси-
стема сейчас, возможно, наиболее 
экологичная из всех крупных энерго-
систем в мире. Ваш энергобаланс со-
стоит из 50% газа, при этом у США до 
сих пор 40% угля, у Германии — 45%, 
у Китая — 60%, у Индии — 70%. Сей-
час у России, возможно, один из са-
мых низких уровней выбросов угле-
рода на душу населения среди круп-
ных экономик, и при этом у России 
есть огромные леса — натуральные 
хранилища СО2. Почему российская 
делегация не рассказывала об этом 
в Париже? Что у России есть велико-
лепный опыт по снижению выбро-
сов и что Россия готова экспортиро-
вать газ, чтобы также помочь Европе 
и Азии в решении этой проблемы?

Если вернуться к вопросу безопас-
ности поставок, то, на мой взгляд, он 
упирается в проблему цен на топли-
во. Потому что для клиента, который 
готовится импортировать большой 
объем газа и на десятилетия связать 
себя с этим топливом, чрезвычайно 
важны предсказуемость и прозрач-
ность рынка. И лучший способ спра-
виться со страхом зависимости от 
импорта — обеспечить множество 
источников и маршрутов поставки 
газа. И особенно опасна в этом смы-
сле привязка цены газа к нефти, по-
тому что нефтяные цены могут сно-
ва взлететь в силу обстоятельств аб-
солютно вне сферы влияния Рос-
сии. Я хочу подчеркнуть, что сейчас 
идет битва — это борьба за выжива-
ние для всей газовой отрасли, и са-
мая большая ошибка, которую мож-
но сделать,— это за счет высокой це-
ны разрушить спрос, который сей-
час так требуется для достижения 
«золотого века» газа.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

«Газовая отрасль должна  
серьезно относиться к своему будущему»
Будущее и тенденции развития мирового рынка 
газа в последние годы становятся все менее 
определенными. «Ъ» поговорил с одним из ве-
дущих экспертов отрасли, главным исполни-
тельным директором Lambert Energy Advisory 
Филипом Ламбертом, о конкуренции газа 
с возобновляемыми источниками энергии, вли-
янии на отрасль переговоров по климату и пра-
вильном позиционировании газа на рынке.
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нефть и газ 

— проблемы —

Как отмечают в ЛУКОЙЛе, 
применение двукратно-

го размера стоимости права исполь-
зования товарного знака является 
предпочтительным, тем более что в 
подтверждение и обоснование такой 
компенсации можно представить до-
говор коммерческой концессии ком-
пании с организацией группы ЛУ-
КОЙЛ, которая занимается реализа-
цией нефтепродуктов на АЗС в том 
субъекте РФ, в котором происходит 
нарушение. Исковое заявление о пре-
кращении нарушения прав на товар-
ные знаки подается в арбитражный 
суд по месту нахождения ответчика.

ЛУКОЙЛ не единственная компа-
ния, столкнувшаяся с проблемой ис-
пользования ее бренда. «На протяже-
нии последних лет мы наблюдаем 
увеличение количества случаев не-
добросовестной конкуренции, свя-
занной с незаконным использовани-
ем результатов интеллектуальной де-
ятельности, включая рост числа ав-
тозаправочных станций, копирую-
щих оформление АЗС сети 

”
Газпром 

нефть“»,— отмечают в пресс-службе 
«Газпром нефти». Как правило, гово-
рят там, в «подделках» используются 
слова «Газпром нефть» и «Газпром», 
похожие элементы оформления и 
цветовое сочетание белого и сине-
го цветов. По статистике компании 
по России и в СНГ число случаев, ког-
да обнаруживается такая имитация, 
увеличилось с 2011 года с 3 до 37.

В компании отмечают, что «Газ-
пром нефть» регулярно и целена-
правленно инвестирует в развитие 
своего бренда и он ассоциируется с 
безупречным качеством топлива и 
высоким уровнем обслуживания. 
«Именно это привлекает мошенни-
ков. На «фальшивых» АЗС топливо, 
как правило, не соответствует ГО-
СТу, плохой сервис и, разумеется, ни-
же цены. Ущерб наносится не только 
нашей компании и ее репутации, но 
и автовладельцам, которые приобре-
тают некачественное топливо»,— от-
мечают в «Газпром нефти».

Компания охраняет не только об-
щий вид сети АЗС «Газпром нефть», 
но и все его отдельные элементы. 
«Газпром нефть» использует мно-
гоуровневую систему мониторин-
га подобных нарушений, позволя-
ющую выявлять случаи незаконно-
го использования средств индиви-
дуализации компании и эффектив-
но защищать интересы компании, 
в том числе обращаясь в правоохра-
нительные и антимонопольные ор-
ганы»,— пояснили в пресс-службе.

Так, например, в 2013 году в Ре-
спублике Алтай было выявлено не-
законное использование группы то-

варных знаков ПАО «Газпром нефть» 
в виде общего оформления АЗС под 
брендом «ГАЗпромнефть». Опера-
тором этой АЗС в 450 км от Новоси-
бирска являлось ООО «Горно-Алтай-
ское-3 Промнефть». В результате трех 
судебных процессов эта организа-
ция была привлечена к админист-
ративной ответственности и выпла-
тила «Газпром нефти» крупную ком-
пенсацию — 10 млн руб.

Один из последних случаев был 
выявлен в г. Костанай в Казахста-
не, отмечают в «Газпром нефти». Две 
АЗС под торговой маркой «Автогаз-
пром», визуально оформленной с 
элементами фирменного стиля ком-
пании, продают газомоторное то-
пливо. «Нарушителя ждет официаль-
ная претензия, а в случае ее неудов-
летворения — обращение в государ-
ственные органы и суд по стандарт-
ной разработанной в компании схе-
ме противодействия подобным слу-
чаям»,— говорят в «Газпром нефти».

Но не всегда суд удовлетворяет 
требования производителей в пол-
ном объеме. Так, например, в августе 
2015 года Арбитражный суд Самар-
ской области частично удовлетворил 
иск НК «Роснефть» о взыскании ком-
пенсации с владельца АЗС в Самаре, 
который использовал товарные зна-
ки, схожие с брендом компании.

До этого ФАС признала, что пред-
приниматель незаконно использовал 
на своих заправках обозначения, схо-
жие по форме рисунка, цвету, соче-
танию цветов до степени смешения 
с товарными знаками «Роснефти». В 
частности, на его заправках на жел-
том фоне рекламных щитов, поверх-
ностей строений и топливораздаточ-
ных аппаратов был изображен цве-
ток в сочетании желтого, оранжево-
го, светло-зеленого, зеленого и темно-
зеленого цветов, зарегистрированно-
го за НК. В связи с этим «Роснефть» по-
требовала компенсацию в 5 млн руб., 
но не предоставила обоснование 
предъявленной к взысканию суммы. 
Так что суд сократил ее до 1 млн руб. 
Незадолго до этого суд постановил 
взыскать с предпринимателя в Сама-
ре 505 тыс. руб. за незаконное исполь-
зование бренда «Роснефти» на своих 
заправках, а годом ранее НК через суд 
получила 80 тыс. руб. компенсации 
от владельца автомойки в этом же го-
роде по аналогичному делу.

На рынке отмечают, что в перспек-
тиве ситуация вряд ли улучшится, так 
как привлекать клиентов за счет ис-
пользования известного бренда всег-
да будет проще и дешевле, чем разви-
вать собственный. А основным сред-
ством борьбы с АЗС-«двойниками» 
для компаний останутся крупные 
штрафы и компенсации.

Ольга Мордюшенко

Бензиновые близнецы
— газопроводы —

Актуальной являлась и 
проблема вывода на азиат-

ский рынок восточносибирских за-
пасов газа. В идеале экспортная стра-
тегия в области газа могла бы повто-
рить подход, используемый на неф-
тяном рынке: газопровод с ответвле-
нием на Китай, который заканчи-
вался бы на берегу заводом СПГ. На 
деле дорогой газопровод в сумме с 
дорогостоящим заводом по сжиже-
нию делают такой экспорт нерента-
бельным. Поэтому строящийся газо-
провод «Сила Сибири» мощностью 
38 млрд кубометров будет транспор-
тировать газ в Китай только по сухо-
путному маршруту. Вариант продле-
ния «Силы Сибири» и строительство 
на ее конце завода СПГ может быть 
поднят не ранее чем через 10–15 лет. 
Пока, если новые СПГ-производст-
ва на Дальнем Востоке будут постро-
ены, то будут основываться на са-
халинских запасах, где расходы на 
«предварительную» трубопровод-
ную транспортировку минимальны.

Суммируем цифры
Россия добыла в прошлом году 
534 млн тонн нефти (с учетом газо-
вого конденсата). При этом экспор-
тировала около 244 млн тонн нефти. 
Плюс значительные объемы топли-
ва были экспортированы в форме 
нефтепродуктов — 172 млн тонн. Су-
щественного роста добычи нефти в 
России в ближайшие годы не ожида-
ется, в лучшем случае мы увидим не-
большой прирост в ближайшие год-
два, а в дальнейшем — стагнация. Но 
при этом объемы экспорта будут пе-
реориентироваться с запада на вос-
ток — как за счет падения добычи 
на месторождениях Западной Сиби-
ри и ввода новых месторождений в 
Восточной Сибири, так и за счет не-
посредственной переориентации. 
В 2015 году на азиатском направле-
нии объемы экспорта нефти были та-
ковы. Морем: 15,4 млн тонн с проек-
тов по добыче на Сахалине, 30,4 млн 
тонн через порт Козьмино (ВСТО). Су-
хопутными маршрутами (в Китай): 
16 млн тонн по отводу от ВСТО (от 
Сковородино), еще 7 млн тонн через 
Казахстан. Итого: 68,8 млн тонн неф-
ти. Отметим, что около половины 
нефти из Козьмино и часть нефти Са-
халина тоже импортируется Китаем.

Мощность ВСТО-1 планирует-
ся увеличить до 80 млн тонн к 2018 
году, мощность ВСТО-2 — до 50 млн 
тонн. С учетом экспорта через Ка-
захстан и экспорта с Сахалина — до 
100 млн тонн в год нефти (и нефте-
продуктов — планируется строи-
тельство НПЗ) будет уходить на ази-
атский рынок к концу десятилетия. 

В газовой сфере «разворот на Восток» 
выглядит хуже. Пока весь трубопро-
водный газовый экспорт (до 160 мл-
рд кубометров в год для стран даль-
него зарубежья) идет на европейское 
направление. В Азию отгрузки идут 
только с уже упомянутого завода 
СПГ на Сахалине (10 млн тонн СПГ, 
или 14 млрд кубометров газа в год).

Газопровод «Сила Сибири» может 
быть запущен в начале следующего 
десятилетия. Ресурсная база нахо-
дится в Восточной Сибири, поэтому 
этот газ в любом случае не будет до-
ставлен европейским потребителям. 
Конкурировать за ресурсную базу с 
Европой Китай будет только в случае 
строительства газопровода «Сила-
Сибири-2» (бывший проект «Алтай»). 
Но пока по нему не заключены обя-
зывающие соглашения.

Трудности  
европейского транзита
Если на восточном направлении все 
приходилось делать с нуля, то на ев-
ропейском направлении в наследст-
во от СССР досталась обширная си-
стема магистральных нефте- и газо-
проводов. Система магистральных 
нефтепроводов «Дружба» (запущена 
в 1964 году) ежегодно транспортиру-
ет в страны дальнего зарубежья око-
ло 65 млн тонн нефти. Через Белорус-
сию и Польшу топливо поступает в 
Германию, через Белоруссию и Укра-
ину — в Чехию и Словакию.

Впрочем, кое-что в «Дружбе» при-
шлось переделать. Фактически бы-
ла закрыта северная ветка, которая 
транспортировала топливо в порты 
Латвии и Литвы. Ее заменили Бал-
тийская трубопроводная система 
(БТС; 74 млн тонн) и БТС-2 (30 млн 
тонн). Они также доставляют россий-
ское топливо на побережье Балтий-
ского моря, но в российские При-
морск (БТС) и Усть-Лугу (БТС-2). Это 
позволило снизить транзитные ри-
ски. Кроме того, средства на транс-
порт и перевалку в портах, которые 
раньше шли на выплаты прибалтий-
ским республикам, стали оставаться 
в России. Запуск БТС-2 помог сни-
зить и объемы «сухопутной» тран-
спортировки нефти европейским 
потребителям.

Кроме того, с ростом добычи неф-
ти развивались и другие нефтепро-
водные проекты, в том числе мощ-
ности по доставке на черноморское 
побережье. Так или иначе, наличие 
у России выходов к Черному и Бал-
тийскому морям обусловило отсутст-
вие критических проблем с транзи-
том нефти. С газом же все оказалось 
сложнее. Как и на восточном направ-
лении, связка «длинный газопровод 
плюс завод СПГ» резко увеличивает 
себестоимость топлива, поэтому к 

реализации такой схемы приходит-
ся подходить с осторожностью.

На северном направлении, на 
Балтийском море, в планах «Газпро-
ма» сохраняется строительство заво-
да «Балтийский СПГ». Но его эконо-
мическая рентабельность была под 
вопросом и в период высоких цен 
на газ. Сейчас проект разумно замо-
рожен до улучшения ценовой конъ-
юнктуры на внешних рынках. А на 
южном направлении, в Черном мо-
ре, гипотетический транспорт СПГ 
за пределы черноморского бассейна 
невозможен из-за позиции Турции, 
не готовой пропускать опасный груз 
через свои проливы.

Пока единственным приемле-
мым способом решения проблемы 
газового транзита стали два подхо-
да. Во-первых, диверсификация по-
ставок по разным транзитным на-
правлениям. Во-вторых, использо-
вание подводных газопроводов, на-
прямую связывающих экспортера и 
импортера. В результате если после 
распада Советского Союза практи-
чески весь экспортный поток газа 
шел через Украину, то в настоящий 
момент транзитной монополии уже 
нет: из 160 млрд кубометров газа на 
экспорт лишь около 60 млрд кубоме-
тров транспортируется через Украи-
ну. Для решения проблемы были по-
строены: проходящий через Бело-
руссию и Польшу в Германию газо-
провод Ямал—Европа (33 млрд ку-
бометров в год), «Голубой поток» по 
дну Черного моря в Турцию (16 млрд 
кубометров), «Северный поток» по 
дну Балтийского моря в Германию 
(55 млрд кубометров, пока загружен 
на 70% из-за Третьего энергопакета).

В качестве решения проблемы 
украинского транзита рассматрива-
ется строительство «Северного пото-
ка-2», по которому будет транспорти-
роваться еще 55 млрд кубометров га-
за в Германию. C действующими га-
зопроводами удвоение «Северного 
потока» позволит транспортировать 
в ЕС все экспортные объемы. Такой 
подход делает Германию хабом, рас-
пределяющим практически все рос-
сийские газовые потоки в ЕС. В слу-
чае строительства «Северного пото-
ка-2» остаются нерешенными вопро-
сы распределения газа по террито-
рии Европы. Нынешние транзитные 
объемы через Украину можно разде-
лить на три группы: небольшие газо-
вые рынки стран Юго-Восточной Ев-
ропы (15 млрд кубометров в год), Тур-
ция (до 16 млрд кубометров) и Ита-
лия (до 30 млрд кубометров).

Поэтому не исключены и альтер-
нативные «Северному потоку-2» ва-
рианты доставки газа. Так, 24 февра-
ля «Газпром» сообщил о подписании 
меморандума по еще одному «обход-

ному» газопроводу. Проект, если он 
будет осуществлен, предполагает 
прокладку трубы по дну Черного мо-
ря, а также использование нарабо-
ток проекта компании Edison — ITGI 
Poseidon (интерконнектор Турция—
Греция—Италия). То есть газ будет 
выходить на итальянский рынок. А 
еще одна ветка подводного газопро-
вода в Турцию (условно «Голубой по-
ток-2») также выглядит простым ре-
шением проблемы транзита газа в 
Турцию по территории Украины.

Заглядывая в будущее
Если говорить о долгосрочной пер-
спективе, то в русле изменений 
структуры потребления топлива 
в мировой энергетике и с учетом 
структуры российских нефтегазо-
вых запасов газовый экспорт будет 
расти, а нефтяной — снижаться. Это 
актуализирует обсуждение долгос-
рочной стратегии России о принци-
пах газового экспорта. В какой сте-
пени будут задействованы трубы, а 
в какой — СПГ. Вопрос этот далеко 
не праздный.

Общим местом считается, что за-
воды СПГ оптимально строить в том 
случае, когда и месторождение га-
за оказывается морским или распо-
ложено на суше недалеко от бере-
га. Такой вариант реализуется сей-
час в рамках проекта «Ямал СПГ». За-
вод будет использовать в качестве ре-
сурсной базы газ Южно-Тамбейско-
го месторождения на полуострове 
Ямал. С другой стороны, значитель-
ная часть запасов находится в глуби-
не континента. Будет ли экономиче-
ски оправданна в каких-либо случа-
ях связка «труба плюс завод СПГ»? 

Нужно отметить, у нашей страны 
нет собственной технологии круп-
нотоннажного сжижения. А завод 
СПГ — очень капиталоемкий эле-
мент, поэтому покупка оборудова-
ния за рубежом заметно снижает 
итоговую валютную выручку от га-
зового экспорта. И в пограничных 
ситуациях выбора между СПГ и «тру-
бой» последний вариант оказыва-
ется оправданнее и потому, что за-
гружает заказами российскую про-
мышленность.

Поэтому, если в долгосрочной 
перспективе в России предполага-
ется массовое строительство произ-
водств по крупнотоннажному сжи-
жению природного газа, уже сейчас 
нашей стране нужно активно инвес-
тировать в соответствующие разра-
ботки и их реализацию. Напомним, 
в начале мая Минэнерго предложи-
ло создать в России единый инжини-
ринговый центр для разработки оте-
чественных технологий сжижения 
природного газа.

Александр Собко

Труба в мир
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— мнение —

— В рамках реорганизации «Газпром 
нефти» особое внимание вы уделили но-
вой системе внутреннего контроля каче-
ства. За глаза ее даже называют «внутрен-
ней контрразведкой».
— Я бы скорее назвал ее аналогом Всемир-
ного антидопингового агентства, которое 
может проверить любого спортсмена в лю-
бой точке мира в любой час дня и ночи. Если 
коротко, то это система стационарных и мо-
бильных лабораторий, которые в день берут 
несколько сотен проб по всей стране. Работа-
ет неотвратимо и беспощадно. Здесь, конеч-
но, есть что-то общее и с вашей ассоциацией.
— В чем основные принципы контроля 
качества?
— Независимость. То есть система долж-
на подчиняться первому лицу на федераль-
ном уровне. Инвестиции. Качество — это за-
траты. Неотвратимость наказания. Повсе-
местность. Интернет нивелировал разницу 
в имиджевых потерях от эксцессов в столи-
це и провинции. Внимание человеческому 
фактору. 80% нарушений вызваны ошибкой, 
а не злым умыслом, но от этого их последст-
вия не менее значительны. Ну и главное — 
осознать, что потребитель более не готов за-
крывать глаза на то, что в тучные годы вос-
принималось как издержки нашей действи-
тельности. Деньги считают все, и платить хо-
тят за качественный товар.
— Система контроля применяется кон-
кретно на АЗС?
— Не только. На любой точке от нефтебазы 
до АЗС. Лаборатория может остановить лю-

бой из наших бензовозов, взять пробу на со-
держание серы, октановое число и другие 
важные параметры.
— Кому подчиняется лаборатория и в чем 
инновация относительно достаточно 
обычной практики проверки качества, 
принятой во всех крупных компаниях?
— Именно в первом вопросе и есть сущест-
венное отличие. Раньше каждый регион про-
верял сам себя, и по старой российской тра-
диции эти проверки очень часто заканчива-
лись междусобойчиком. Сейчас проверяю-
щий орган подчинен лично мне, а я как че-
ловек, отвечающий за весь бизнес, за резуль-
таты тактические и стратегические, заинте-
ресован в объективной информации. Вы же 
не станете подделывать собственные анали-
зы или фальсифицировать результаты оцен-
ки аварийности дома, в котором живете. Так-
же критическим условием является возмож-
ность применения самых жестких мер. Толь-
ко они приводят к реальным результатам.

Никакой контроль качества ни в одной 
отрасли не работает, если нет прямой заин-
тересованности в этом руководителя контр-
олирующего органа. В данном случае, повто-
рюсь, этот человек я. Но одной заинтересо-
ванности мало. Должна быть готовность к 
инвестициям. Невозможно проверять каче-
ство низкокачественной системой. И в таких 
случаях у любого руководителя есть соблазн 
сэкономить. Ведь расходы на любой контр-
оль идут из EBITDA — показателя, по которо-
му оценивают эффективность менеджера, в 
том числе мою. Не экономьте на контроле. 
Это одна из самых рациональных инвести-
ций в ваш бизнес.

— Влияет ли повышение качества топли-
ва на объем продаж? Или это внутрен-
ний принцип компании, а люди заправ-
ляются прежде всего по географическо-
му принципу?
— Количество АЗС по стране таково, что 
практически любой потребитель имеет 
возможность выбора. По крайней мере, 
между АЗС, принадлежащей ВИНК, то есть 
крупной общероссийской компании, и ло-
кальным оператором или даже краном с то-
пливом в чистом поле. А разница в цене мо-
жет быть значительной просто в силу того, 
что на непонятных колонках продают не 
топливо, а горючую субстанцию, не обла-
гаемую акцизами. Люди считают деньги и 
должны быть уверены в том, что не зальют 
такую же смесь, заправившись на модной 
и красивой АЗС. Вторая ошибка — считать, 
что информация о низком качестве на АЗС 
в сибирской глуши никак не влияет на про-
дажи внутри Садового кольца. Влияет. Вол-
шебная сила интернета. В Google ищут не 
только рецензии на фильмы или рестора-
ны. Поэтому напоровшийся на ужасное то-
пливо деревенский житель может устроить 
большие имиджевые проблемы компании 
любого масштаба. И процесс этот развива-
ется по экспоненте. Это уже вопрос стати-
стики и больших цифр. Для нас становит-

ся основным критерием общее снижение 
негативных отзывов о качестве, а не гео-
графия их происхождения. Не секрет, что 
цифровое неравенство в России практиче-
ски преодолено. Доступ в сеть у жителей го-
рода и деревни одинаковый, а вот уровень 
терпимости к низкому качеству товаров у 
жителей периферии значительно ниже. 
Особенно в условиях экономической ситу-
ации последних лет. Поэтому мы приняли 
решение о методе сплошного контроля по 
всей стране.
— А откуда в принципе берется пробле-
ма некачественного топлива? На какой 
стадии производства и сбыта она появ-
ляется?
— Проблема с качеством появилась тогда, 
когда у нас стала развиваться нефтеперера-
ботка, скажем так, частная нефтепереработ-
ка. Не вертикально интегрированных ком-
паний, про которые я уже говорил и у кото-
рых все заводы давно работают, как мини-
мум, на «Евро-4». А именно частная нефте-
переработка, первичная. Вы, наверное, зна-
ете, существует, два процесса: есть первич-
ная переработка нефти, и есть вторичная, 
глубокая. Вот чтобы получить качествен-
ный бензин, обязательно нужна вторичная, 
глубокая. А в результате первичной получа-
ются мазут, дизельное топливо, авиакеро-
син, немного газа и бензин, который нето-
варный. То есть вся эта категория продуктов 
— она нетоварная, продавать ее нельзя. Но 
продают. Или разбавляют ими качествен-
ный бензин. Бензин же не пиво — водой не 
разбавишь.

Вторая причина — в акцизах. Я говорил 
выше, но еще раз остановлюсь подробнее: 
сети, которые торгуют суррогатным топли-
вом, выигрывают за счет низкой цены, по-
тому что покупают нетоварный продукт, за 
который не платят акциз. А покупатель по-
лучает под видом нормального топлива под-
делку, которая разрушает двигатель. Это осо-
бенно касается дизельного топлива на се-
годняшний момент. Ну и последнее — че-
ловеческий фактор. Не всегда мы выявля-
ем мошенничество. Иногда просто ошибки, 
нарушение технологии и так далее. Мы все-
таки не Германия, и проблема нарушения 

процедур и правил стоит остро. Но ежеднев-
ные и, главное, неожиданные проверки ра-
ботают очень эффективно. Люди находятся 
постоянно в тонусе.
— Насколько затратно построить такую 
систему?
— Недешево. Инвестиции в проект «Газпром 
нефть-Лаборатория» за три года приближа-
ются к миллиарду, но и результат фантасти-
ческий. Ведь товаропроводящая цепь негер-
метична: есть участки, где топливо, кото-
рое мы везем с завода, пытаются подменить, 
подмешать к нему что-нибудь. Так вот с по-
мощью нашей системы мы не только пресе-
каем такие нарушения, но еще и воспитыва-
ем рынок. Например, только в прошлом го-
ду число попыток подсунуть нам неконди-
ционное топливо на одном из этапов движе-
ния продукта резко сократилось — с 76 слу-
чаев в перовом квартале 2015 года до 8 — в 
последнем. В «Газпром нефть-Лаборатории» 
работает более 300 человек, мы используем 
29 стационарных и 13 мобильных лаборато-
рий, которые только за 2015 год провели бо-
лее полумиллиона испытаний топлива.
— Могут ли в проверках принять участие 
и сторонние наблюдатели?
— Вот буквально в прошлом месяца мы 
приглашали блогеров и активных пользо-
вателей автомобильных пабликов в Ново-
сибирске, Омске и Кемерово на так назы-
ваемый народный контроль: обычные по-
требители следили за тем, как мы проверя-
ем свое топливо, от нефтебазы до пистолета 
на АЗС. Эффект потрясающий: эта тема дей-
ствительно волнует многих людей. Кстати 
все, что я говорил выше, касается в основ-
ном конкуренции между ВИНК и локаль-
ными продавцами и относится к рынку ко-
нечного потребителя. А есть же еще огром-
ный рынок корпоративных клиентов, на 
котором мы конкурируем с другими ВИНК, 
и для этих клиентов вопрос качества не ме-
нее важен. Репутация компании, которая 
тратит серьезные ресурсы на внутренний 
контроль,— серьезная причина для побе-
ды в тендере. Так что сплошная прагмати-
ка и расчет.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Мы не только пресекаем продажу  
некачественного топлива, но и воспитываем рынок»
За последние два года на фоне кризиса автомобилисты ста-
ли более требовательны не только к цене топлива, но и к его 
качеству. То, что компаниям прощали в 2012 году, уже не про-
щают в 2016-м. Производители быстро отреагировали и ак-
тивно работают над улучшениями. О том, как создать эффек-
тивную технологию контроля качества и как «Газпром нефть» 
развивает это направление, 

”
Ъ“ рассказал директор по реги-

ональным продажам компании Александр Крылов.
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